

Zeitschrift:	Jeunesse forte, peuple libre : revue d'éducation physique de l'École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Herausgeber:	École fédérale de gymnastique et de sport Macolin
Band:	1 (1944)
Heft:	3
Rubrik:	Réunion des chefs I.P. à Bretaye (3-5 mars) et à Montreux (17-19 mars)

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



JEUNESSE FORTE-PEUPLE LIBRE

Revue mensuelle des chefs de l'instruction préparatoire

Editeur: Office central pour l'instruction préparatoire, la gymnastique, le sport et le tir (OPI)
du Département militaire fédéral

Berne, le 25 mars 1944.

No 3.

MOT D'ORDRE D'AVRIL

«Pour commencer Dieu nous a donné notre corps et il nous incombe comme un devoir de reconnaissance, de rendre ce corps vraiment fort par une vie saine et propre».

RÉUNION DES CHEFS I. P. à Bretaye (3-5 mars) et à Montreux (17-19 mars).

Parfaitement organisés par le Détachement romand d'Armée et Foyer, ces cours d'information ont pleinement réussi. Tant à Bretaye qu'à Montreux, nous avons tous retrouvé l'ambiance des cours de chefs. Nous avons vécu trois jours avec d'anciens camarades ; nous avons appris à en connaître d'autres qui font partie de notre grande famille.

Et le programme était bien fait pour nous plaire :

- a) Les conférences d'armée et foyer qui nous ont captivés et nous ont permis, par la discussion qui les suivit, d'enrichir nos connaissances sur les questions militaires, économiques et sociales.
 - b) L'I. P. — difficultés, expériences, perspectives d'avenir, thème qu'a traité notre chef, tout en précisant ce que sera le futur institut national de gymnastique et de sport et pour quelles raisons Macolin a été choisi parmi les autres emplacements proposés et expérimentés.
 - c) La détente et le plaisir de se retrouver dans les magnifiques champs de neige du Chammossaire—Chaux Ronde ou des Rochers de Naye—Mt. Chevreuil.
- Quel bel esprit sportif et quelle noble camaraderie.

Voici une lettre d'un camarade qui l'exprime bien :

«Durant ces trois jours, passés à Bretaye, j'ai ressenti la nécessité qu'il y a à se rencontrer entre camarades pour nous faire part de nos succès, comme

de nos insuccès. C'est toujours avec un nouvel élan et un grand enthousiasme pour la cause du sport, — de première importance pour la vie du pays en ces temps de guerre, — que nous quittons ces conférences.

A Bretaye, j'ai senti cette communion d'idées, j'ai mieux compris le grand rôle qu'un petit moniteur



Vive l'équipe ! En route pour le Mt. Chevreuil.

peut remplir dans son milieu en enthousiasmant la jeunesse pour le sport, en lui montrant la beauté de notre pays, qu'il faut défendre coûte que coûte, et pour cela, il faut être préparé physiquement et moralement.

C'est surtout cette grande idée que j'ai ressentie dans vos conférences ; je vous en remercie et vous assure de tout mon enthousiasme pour une si grande pensée : servir le pays.

Edmond Pfulg. »

Et voilà un chef campagnard qui nous dit ses expériences :

« En 1943, j'ai réussi à organiser un groupe libre pour l'I. P. Tous mes élèves ont fait preuve de la plus grande compréhension, et du plus grand enthousiasme. Je suis très satisfait du résultat acquis.

Ce qui me fit le plus plaisir, c'est que tous ont donné de plein gré ce qu'il fallait pour couvrir les frais occasionnés par l'achat d'un drapeau, emblème de notre patrie. Nous avons même décidé de verser chacun 1 fr. par mois, ce qui nous donnera l'occasion en 1944 de faire une petite sortie, afin de nous trouver tous réunis autour de notre drapeau et en face de notre beau pays.

Durant l'année 1944, je me propose de continuer l'instruction de base et les courses en plein air.

Dans nos petits villages nous ne pouvons pas encore pousser les choses trop loin. Nous devons, à mon avis, développer progressivement l'I. P. jusqu'au moment où les parents verront que leurs enfants y trouvent la satisfaction, la joie de vivre et la santé.

Dans nos petites localités paysannes, l'I. P. rencontre une très vive opposition. Des parents nous disent que : « les enfants font déjà assez de gymnastique avec les fourches dans les champs sans encore aller faire les guignols ailleurs ! »

Jusqu'ici, cependant, j'ai toujours réussi à surmonter ces difficultés et j'espère que, cette année encore, je pourrai continuer dans de bonnes conditions la noble tâche qui m'est confiée.

Maurice Jeannotat. »

Les rapports que vous nous avez envoyés seront soit commentés dans notre journal (questions de portée générale) soit traités directement (questions particulières).

Et maintenant, à l'ouvrage avec courage et foi. 1944 nous donnera certes du fil à retordre, mais n'aurons-nous pas la satisfaction d'avoir fait quelque chose, aussi minime soit-elle, pour nos garçons et l'avenir de notre terre romande.

Tête-à-tête

Tu as la légitime ambition de pouvoir un jour gagner ta vie et maintenant déjà tu t'y prépares. Tu consacres le meilleur de tes journées à te procurer un gagne-pain. C'est ton devoir ; c'est également ton intérêt bien compris.

Mais, une fois terminé le travail — qui ennoblit l'homme —, tu as certes le droit de penser à ton plaisir. Or, ta joie, tu la trouves dans le mouvement, dans la vie. Tu es exubérant, tu es « dynamique » — parce que tu es jeune. Sois-le, sans crainte ni contrainte, et demeure-le tant que possible.

Songe cependant que, s'il est sage et prudent de se constituer dès son jeune âge un capital de connaissances professionnelles, il est sage et prudent aussi de se constituer un capital de santé.

En effet, la santé — qui ne va pas sans la vigueur physique — est le plus précieux de tous les biens. Tu la compromettras par des excès ; tu la compromettras également par l'inaction. Acquiers-la donc pour mieux la posséder. Entraîne-toi ; avec méthode et dans la joie.

Viens au cours de l'Instruction préparatoire que nous organisons pour vous les jeunes. Tu y trouveras des camarades de ton âge et un aîné pour vous guider et vous conseiller.

Notre idéal n'est ni l'hercule de foires qui brise les chaînes, ni non plus l'homme-serpent,

mais bien le solide jeune homme qui réalise l'harmonie de la force, de la souplesse et de l'endurance. C'est pourquoi notre activité ne se déploie pas tout entière dans les halles, mais trouve son complément logique sur les terrains et dans la libre nature, par des jeux et des courses.

Ta première victoire sportive, remporte-la sur toi-même, en faisant l'effort de venir voir de quoi il s'agit. Il ne t'en coûtera rien de plus ; les cours d'I. P. sont gratuits et ceux qui y prennent part sont assurés contre les accidents sans qu'ils aient besoin d'adhérer à la société organisatrice.

Et si, au jour du recrutement, tu te montres capable de réaliser les performances minimums requises du futur soldat — ce qui t'évitera l'obligation de suivre le cours complémentaire de douze jours exigé de ceux qui échouent, — alors tu auras, tout en te délassant et en t'entraînant, fait une bonne affaire.

L'Instruction préparatoire, l'initiation physique, l'I. P. n'est pas que cela. Elle veut être plus encore : un foyer de vraie camaraderie et une initiation à la vie communautaire, qui, de tous temps, a fait la force de notre pays.

J. DB.